

Danksagung

Die vorliegende Arbeit wurde an der Klinik und Poliklinik für Dermatologie des Universitätsklinikums Benjamin Franklin am Fachbereich Humanmedizin der Freien Universität Berlin angefertigt.

Herrn Prof. Dr. Prof. h. c. Constantin E. Orfanos danke ich, daß ich meine Arbeit in seiner Abteilung durchführen konnte.

Ganz besonders möchte ich Herrn Prof. Dr. Dr. Christoph C. Geilen danken, sowohl für die Überlassung des Dissertationsthemas als auch für seine sachkundige Unterstützung und konstruktive Kritik bei der Anfertigung der Arbeit. Seine ermutigenden Hinweise und Ratschläge auch in der Zeit des Zusammenschreibens der Dissertation waren mir sehr hilfreich.

Durch Frau Marianne Hoffmann erfuhr ich eine gute Betreuung und Einarbeitung in die Arbeit mit der Zellkultur, wofür ich ihr herzlich danke.

Meinen Mitarbeitern Dr. Meryem Bektas und Dr. Christian Riebeling danke ich für die kompetente Betreuung während der experimentellen Versuche und bei der computergestützten Auswertung der gesammelten Daten. Wegen des netten und unkomplizierten Klimas, in dem viel gearbeitet, gemeinsam diskutiert und gelacht wurde, bin ich auch den anderen Mitarbeitern der AG Geilen, Dr. Carola Müller, Steffen Barz und den ehemaligen Mitarbeitern Dr. Monika Raisova, Dr. Arnim Stooss, Dr. Yvonne Dullin und Dr. Michael Arnold sehr verbunden.

Meinen Eltern, meinem Bruder und meinen lieben Freunden danke ich sehr für das aufgebrachte Verständnis in einer sicherlich für sie und mich nicht immer ganz ausgeglichenen und unkomplizierten Zeit.